

Core de Valparaíso aprueba Anteproyecto Regional de Inversiones 2026: se proyectan \$2.684 millones para 1.232 iniciativas



El pleno del Consejo Regional (Core) de Valparaíso aprobó el **Anteproyecto Regional de Inversiones (ARI) para el año 2026**, instrumento propuesto por el Gobierno Regional (Gore) de Valparaíso para avanzar en el proceso de proyección de inversión del año siguiente, siendo éste el principal insumo para la formulación y aprobación de la Ley de Presupuesto.

El ARI, elaborado por el equipo de la **División de Planificación y Desarrollo (Diplad)** del Gore de Valparaíso, requiere de un trabajo permanente de coordinación con los diversos servicios y municipios de la región, quienes colaboran en la definición de las carteras de iniciativas que se levantan a nivel territorial.

Así, este anteproyecto 2026 se ha planificado con un **incremento del 4% en relación con el ARI 2025**. Los sectores con mayor participación se encuentran en los ámbitos de **Educación, Salud y Vivienda**, siendo este último sector el que más incremento ha solicitado dado los recursos considerados para la reconstrucción del incendio de 2024.

El gobernador Rodrigo Mundaca señaló que **"el ARI es el instrumento de formulación presupuestaria más importante que tiene la región. En relación a los años**

anteriores, tiene un incremento presupuestario en relación al 4%. Contó con el trabajo muy dedicado del equipo que lidera la presidenta de la comisión de inversiones del Consejo Regional, la core Elsa Bueno. Ha contado con el apoyo unánime de las y los consejeros regionales y es una discusión que se apertura, es decir, el Anteproyecto de Inversiones es el instrumento que nos permite iniciar la discusión presupuestaria, en el caso particular del Gore, a propósito de todos los requerimientos que tiene".

"El presupuesto del Gobierno Regional equivale aproximadamente al 4.47% del presupuesto global del Estado de Chile en nuestra región. **Hay otros servicios como el MOP o educación, por ejemplo, el primero nos quintuplica en materia presupuestaria. Sin embargo, los recursos del Gobierno Regional son tremendamente importantes porque tienen mucha más agilidad en términos de eficiencia y ejecución.** Esa es una discusión que tenemos siempre, y estamos siempre bregando por tener un mayor incremento presupuestario", continuó.

Sobre la propuesta de conformar una mesa de trabajo que convoque a todos los consejeros presidentes de las comisiones de inversión de los gobiernos regionales del país, la core Elsa Bueno, presidenta de la

Los sectores con mayor participación se encuentran en los ámbitos de Educación, Salud y Vivienda, siendo este último sector el que más incremento ha solicitado.

Comisión de Inversiones, indicó que el objetivo es que **"los consejeros regionales tengan mayor participación e incidencia en la elaboración del ARI, todo esto asociado con la Estrategia Regional de Desarrollo de cada una de las regiones.** Esta propuesta fue levantada en la comisión y acogida por el Gobernador y esperamos que en el corto tiempo la implementemos".

En términos de resultados, **se proyectan \$2.684 millones (\$2.684.012.339) para la Región de Valparaíso**, montos que se sustentan en una cartera con 1.232 iniciativas -por más de 66 servicios públicos- que el Gobierno Regional validará en la plataforma habilitada por La Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere).

En cuanto a la cartera de los grandes sectores en proyectos de inversión, es importante destacar que **estos montos se han ido descomprimiendo**, bajando así la proporción de recursos en arrastre, alcanzando cerca del 60%, un 10% menos que años anteriores, generando de esta forma espacio para la incorporación de nuevos proyec-

tos que impactarán de manera positiva en la región.

En el aspecto territorial, **se incrementaron los recursos considerados para la ejecución de proyectos en las provincias de San Felipe y Rapa Nui**, dando cuenta de la relevancia de contar con una mayor inversión en estas zonas, particularmente en comparación a los años anteriores respecto de la solicitud de recursos sectoriales.

En cuanto a los recursos del propio Gobierno Regional de Valparaíso, se solicitará un presupuesto por M\$120.000.000, lo cual se respalda en la solicitud para inversión de 163 iniciativas en la región. Esto se traduce en un aumento de 4,5% en la participación del Gore en la inversión regional, dando así respuesta a 38 municipios y sectores regionales.

Cabe señalar que **el proceso de formulación del ARI cumplió con todos los aspectos técnicos** en cada una de sus fases programadas, entre las que se destaca la presentación de carteras sectoriales en el Consejo Regional, con un total de diez sesiones de las comisiones de inversión y mixtas.